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天目西··

邻里

天目西业委会工作又上新台阶
6 月 27 日，正值天目西路街道业委会工

作指导站成立及业委会共好课堂运行一周年
之际，为更好贯彻执行《上海市住宅物业管理
规定》，加强业委会自治能力建设与作用发
挥，总结推广有效物业治理模式，促进基层社
区治理水平提升，天目西路街道召开了业委
会共好课堂总结会暨业委会建设有效模式推
广会。

天目西路街道党工委副书记张丽珍、自
治办主任卓佩斌、副主任陈臻、房办负责人王
中佳、各居民区党总支书记、各小区业委会成
员、业委会工作指导站及共好业委会指导中
心负责人参加了本次总结会议。

本次总结会发布了本区域业委会建设过
程中形成的多项有效模式，分别是：《天目西
路街道住宅小区业委会体检报告及评估标
准》发布、《天目西路街道首批达标业委会》
表彰、《业委会五项制度实用手册》发布、《业
委会共好课堂培训记录证书》颁发、《天目西
路街道业委会工作指导站 2019 年服务清
单》发布。

那么，天目西业委会工作究竟取得了哪
些进步与成果？本次推广会又有哪些亮点？

“业委会工作指导站”、“业委会共好课
堂”项目开展一年来，取得了较好的效果。业
委会工作指导站“约请制”+“开门式”服务，
逐步让小区物业治理中的信息对称，在梳理
出问题症结的同时积极参与调解，极大缓和
了小区矛盾压力。指导站成为了业委会成员
的能量加油站，业主反映心声的“解压站”，
更是业主和业委会之间正面沟通的“桥梁”。

“业委会共好课堂”的各项活动取得了
良好的预期效果，业委会党建引领更加坚强
有力，物业矛盾纠纷得到有效解决，业委会规
范化运作和业委会成员法治意识明显提升。

其次，通过《天目西路街道业委会工作指
导站 2019年服务清单》《业委会五项制度实
用手册》及《业委会共好课堂培训记录证书》
的推出，将进一步协助提升业委会的专业管

理能力。
这些机制强化了业委会内部监督制度建

设，强化对业委会成员的业务培训，使业委会
成员掌握包括业委会的运行规则、监督管理
制度、资金收益的管理与使用、信息公开等要
求。

指导站在指导业委会时，注意引导业委
会聚焦内部监督、维修资金和公共收益管理

使用等当前多发问题，及时堵塞有关制度漏
洞，推动业委会主动接受街道、居民区党组
织、居委会的监督指导，获得工作支持；提高
业委会引导业主自治的能力，在不断解决问
题的过程中，逐步培养业主依法依规、理性有
序参与小区公共事务的意识。

指导站的工作，也健全了定期走访、座谈
机制，动态了解业主诉求，积极动员业主参与
业主大会、监督业委会运作和物业公司服务。

会上，金峰大厦业委会、安源小区业委
会、展望大厦业委会、古北家苑业委会、和泰
花园业委会被评为 2018 年街道首批达标业
委会，业委会代表上台领取了奖牌。

业委会工作任重而道远，今后，街道还需
积极总结工作经验，推动深层次问题的解决，
同时，学习借鉴其他区、街道的典型案例和有
益经验做法，不断推进天目西社区业委会建
设水平、物业服务水平的再提升。

（自治办）

“老”社工自我解剖 十年征途再出发
□文 秦殷其（铁路新村居委会）

2009 年，270 斤的我因为找不到工作，
急得就像热锅上的蚂蚁，正当我在街道就业
办的招聘会上心灰意冷之时，看到招聘海报
的角落里写着“社区见习”几个字，抱着试试
看的心态，开始了我的社工之旅。

去年 9月，因工作变动我来到了天目西
路街道铁路新村居委会做社工，可能因为我
已是做了 10年社区工作的老社工了，自我感
觉有些飘飘然，有次居委主任调侃我说：“我
觉得你不像工作 10 年，像刚入职的。”因此
我决定把我自己放在“手术台”上解剖一下，
从而帮助我重整行囊再出发，在新的工作岗
位上继续爬坡过坎。

解剖的第一步，当然是回望初心。你要问
我为什么进社区，刚入职的时候我肯定这样
讲：“要吃饭啊。”不过现在我觉得更重要的
是服务、帮助居民的那份获得感，就像在最无
助的时候是社区工作拯救了我。

记得见习期满后，我从事助残员工作。第
一次开展残疾人需求调查时，我拜访了一户
聋哑人家庭。那时，我的笔掉了刚想弯腰，阿
姨就捡好了，接着她做了一个手语，因为太过
形象我一看就知道是“胖”。她表达的意思是
你胖不方便，我帮你捡。就是这个细节，让我
这个常说要在家门口、细微处让居民感受到
社区温度的人，切实的感受到了居民的温度。

这件事告诉我，社区工作是一份很值得
扎根的工作，就是因为这种“情怀”让一批
又一批社区工作者乐于长期在社区中深耕
细作。

强壮双腿勤走访

不管你去解剖哪一个社区工作者，你总
会发现最强壮的永远是腿。我做社区工作的
这 10 年里，不管我从事什么岗位，辖区的服
务对象每年雷打不动，必须全覆盖。

近两年来，我们开展大走访、大调研，今
年开展“零距离”走访等工作更是将走访、调
研纳入社工考核的硬性指标；我还从事网格
巡查员的工作，需要长期巡查社区、查摆问
题，并及时确认、回复 12345 工单。

这是因为随着我们城市精细化管理程度

的不断提升，对于我们社区工作者的要求也
越来越高，只有不断的磨练脚力，通过面对
面谈、心交心讲、实打实问才能精准把握居
民的个性化需求，收集更多改善社区的意见
和建议。

难怪有会人说：“坐在居委会里都是问
题，走进居民家里都是办法。”所以看着我那
结实的大腿，“粗壮”还真的不怨我。

两眼放光察世事

腿看完了，我发现脸上有两个闪光点，其
实在社区工作眼睛一定要学会发光。那为什
么要培养眼力?其实很简单，优秀的社区工作
者总能第一时间发现问题、解决问题的根本
原因在于能看到一般人看不到的细节。

我工作的小区，有户居民家经常下水道
堵塞，物业多次上门疏通，每次都能从下水道
挖出大量的塑料袋、碎衣服等杂物。该居民和
2 楼居民有矛盾，甚至发生过肢体冲突，楼下
的阿姨就一直怀疑楼上往下水道塞杂物。说

来也巧，2 楼卫生间的地漏是个拳头大的洞，
直接导致了 2户居民矛盾长期无法协调。

两位吵到居委会，主任“一眼”就抓住了
这个洞，他安抚好双方情绪后，在征得了 2
楼居民同意的情况下，联系物业将这个洞补
上。总算是还了 2 楼清白，虽然双方矛盾较
深无法一次解决，但因为堵了这个洞，却解
开了阿姨的心结，为今后更好地解决问题夯
实了基础。

我还是要不断培养眼力，力争第一时间
发现问题，找准切入点和突破口破解难题。

最强大脑强自身

看完眼睛，接下来就是我们的核心———
最强大脑。党的十八大报告提出了：“四大危
险”，其中有一条就是能力不足危险。打铁还
需自身硬，提升能力的关键就是提升脑力。创
新社区治理之中涌现出的一个个 “自治项
目”“微改造”“微更新”就是社区工作者强
大脑力的体现。

我在社区工作期间，从一名大专生变成
了本科生、先后考出了社工初级、中级证书，
这就是不断提升脑力的结果。因为脑力的提
升，使我开拓了眼界，同时在工作中得到了充
分的运用与实践。比如，参与设计并实施了
“同享阳光”“和乐微管家自治工作坊”等自
治项目。

相信在今后的工作中，我会不断发挥脑
力较强的优势，在铁路新村设计出一个接地
气的自治项目，从而攻坚克难解决一批“急难
愁盼”问题。

全都解剖完了，我发现旁边有支笔，我觉
得它已经成了我身体的一部分。社区是一个
出故事的地方，每一个社区工作者都是一本
行走的“故事汇”。一个故事胜过一打道理，
讲好社区故事，可以让更多的人了解社区、参
与其中，因此锻炼笔力是任何一个社区工作
者的不二选择。

我是个“淡泊名利”的人，所以获得优秀
党建信息员、参加静安区社工演讲大赛获
得社区好情怀奖，参加静安区社工吐槽大
会并被《解放日报》刊登的事情我就不细
说了。我只想说要提升笔力还是要多看、多
积累，多思考，自然就会水到渠成。当你通
过微信公众号、经验交流、演讲比赛等渠道
将社区中的点点滴滴写出来，发出社区
“最强音”之后，相信你会爱上“写文章”
的感觉。

解剖了半天，发现很多地方还是要继续
努力的，要多做自我剖析，发扬钉钉子精神，
不止步、不松劲，永远以学习者、实践者、创新
者的身份，不断的在社区拿出实招、硬招解决
问题。最后希望这份解剖报告会对各位追梦
人有所思、有所助或有共鸣，就让我们携手共
进做好服务群众的“店小二”，共同绘就新时
代社区的美丽画卷。

推广会现场

首批达标业委会的代表上台领奖

秦殷其在居委会

秦殷其在张贴垃圾分类宣传单


